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 Profissional Empresa 

 Cleide de Souza NORTE ENERGIA 

 Rodrigo Baía Corrêa NORTE ENERGIA 

 Pedro Gatti Junior  UNYLEYA 

 Gleidson Nunes Ferreira NORTE ENERGIA 

 Paulo Celso Ferreira Sousa  BIOTA 

 Sidney Pereira  FERREIRA ROCHA 

 Lair Freitas FERREIRA ROCHA 

 Bebere Xicrin ABEX 

 Panhkin Xicrin AISAN DSEI 

 Robson Santos ABEX 
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1. ASSUNTOS TRATADOS  

 Informar que a empresa Biota Projetos e Consultoria Ambiental Ltda., está 

regularmente contratada para executar as ações de Monitoramento Ambiental 

no rio Bacajá, no interior da Terra Indígena Trincheira Bacajá (TITB), 

especificamente no que tange a Qualidade da Água e Ictiofauna, seguindo as 

premissas básicas dos Planos, Programas e Projetos do PBA – Geral; Solicitar 

autorização de ingresso na TITB da empresa Biota Projetos e Consultoria 

Ambiental Ltda., para que a mesma possa realizar o reconhecimento da área 

que será amostrada em campo, visando o planejamento logístico da primeira 

campanha. 

 

2. DESENVOLVIMENTO DA REUNIÃO 

 

Sr. Rodrigo/NE iniciou a reunião informando ao Senhor Kroire Kayapó, representante 

da Associação Bebô Xikrin do Bacajá (ABEX), e demais participantes que o objetivo da 

mesma é informar que a empresa Biota Projetos e Consultoria Ambiental Ltda, está 

regularmente contratada para executar as ações de Monitoramento Ambiental no rio 

Bacajá, no interior da Terra Indígena Trincheira Bacajá (TITB), especificamente no que 

tange a Qualidade da Água e Ictiofauna, bem como solicitação de anuência da ABEX, 

para que a referida empresa possa realizar o reconhecimento da área que será 

amostrada em campo, visando o planejamento logístico da primeira campanha. 

Informou ainda que a equipe do Programa de Supervisão Ambiental (PSA), executado 

na TITB, pela empresa UNYLEYA, irá acompanhar à visita, pois é este Programa que 

proporcionará aos indígenas o acompanhamento in loco dos monitoramentos. 

 

Kroire Kayapó indagou a NE se a empresa BIOTA já está contratada. 

  

Gleidson/NE respondeu que SIM, a empresa BIOTA já está contratada, conforme 

informado anteriormente. 

 

Gleidson/NE solicitou ao representante da empresa BIOTA para que o mesmo se 

apresentasse aos indígenas, reiterou ainda que, esta primeira ida a campo, seria 

exclusivamente para realizar o reconhecimento da área local dos trabalhos a serem 

realizados, visando o planejamento logístico da empresa executora. 

 

Kroire Kayapó informou que a NE fez errado em contratar a empresa BIOTA, em 

decorrência da mesma desconhecer as dificuldades que irá encontrar para realizar os 
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serviços. Continuou informando que o correto seria as empresas interessadas em 

participar da licitação conhecessem primeiramente a área para que depois a NE 

realizasse a contratação. Finalizou informando que a empresa BIOTA não está 

autorizada a entrar na TITB. 

 

Rodrigo/NE informou que à decisão do representante da ABEX será registrada na 

Memória de Reunião que está sendo elaborada. Reiterou que o objetivo da solicitação 

é para que a empresa Biota realize a primeira visita à campo para realizar o 

reconhecimento da área a qual será realizado o monitoramento ambiental do rio Bacajá, 

no interior da TI. Informou ainda que o objetivo da solicitação é para que o 

monitoramento possa ser realizado ainda no mês de novembro, visando atender ao ciclo 

hidrológico do período (seca). Reitera ainda que a Norte Energia, já comunicou ao 

IBAMA sobre a realização do monitoramento e solicitou à este órgão a autorização 

(licença de captura, coleta e transporte de material biológico) para a realização dos 

estudos/pesquisas referente a água e peixe. Também foi informado à FUNAI sobre o 

atendimento dos requisitos necessários para o devido ingresso em Terra Indígena. 

 

Sr. Kroire Kayapó informa que o monitoramento que foi realizado no rio Bacajá não 

retrata a realidade, pois o rio está secando por conta da barragem e isso já vem sendo 

observado há algum tempo.  

 

Sr. Paulo/BIOTA informou que a empresa BIOTA é uma empresa com sede em 

Goiânia/GO e que atua no empreendimento da UHE BELO MONTE desde 2011 e 

reforça que o objetivo da visita às aldeias é conhecer a área, bem como definir a logística 

a ser implantada para desenvolver os serviços. 

 

Mukuka Kayapó informou que a empresa BIOTA já deveria ter conhecimento das 

aldeias e das dificuldades que irão enfrentar. 

 

Cleide/NE informou que os indígenas não foram comunicados antes, pois a 

concretização da contratação da empresa foi realizada recentemente. 
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Kroire Kayapó informou que Sr. Paulo não tem entendimento de água e informa que 

quer conhecer a equipe que irá realizar os serviços, pois está bastante preocupado com 

a seca do rio Bacajá. 

 

Rodrigo/NE Informou que a equipe multidisciplinar da empresa BIOTA, que irá 

desenvolver os serviços em campo, será apresentada aos indígenas em uma reunião 

específica no momento oportuno e que por ora o objetivo é realizar somente uma visita 

preliminar na TITB. 

 

Sr. Mukuca pergunta se vão realizar a comparação com os outros estudos que já foram 

realizados no rio Bacajá, questionou ainda a inclusão no contrato da empresa BIOTA o 

monitoramento da navegabilidade do rio Bacajá.  

 

Sr. Rodrigo/NE explicou que o monitoramento da navegabilidade está incluindo no PBA 

geral da UHE BELO MONTE, e que este monitoramento se limita até próximo à entrada 

da TITB, e tem como ponto crítico principal, a cachoeira Percata. Continuou informando 

que está em fase de elaboração, um estudo de viabilidade técnica-econômica das 

intervenções de engenharia que deverão ser implementadas na região da cachoeira, no 

intuito de facilitar a navegabilidade nesse trecho.  

 

Sr. Kroire Kayapó informa que os indígenas mais idosos já diziam que o rio Bacajá iria 

secar e os peixes iriam morrer, reafirma que os indígenas estão conversando sobre este 

assunto a muito tempo, pois os mesmos conhecem as suas realidades nas aldeias.  

 

Sr. Rodrigo/NE informou que todos os estudos realizados no âmbito do PBA-Geral, 

incluindo o trecho do rio Bacajá que vai da Foz até próximo do limite da TITB, na área 

que recebe influência do rio Xingu, são enviados ao IBAMA.  

 

Sr. Robson/ABEX questionou sobre o encaminhamento a ser realizado para contestar 

esse estudo já realizado pela LEME, pois afirma que existe disponível na internet uma 

filmagem de um ancião da aldeia relatando que o rio irá secar, e que realmente esse 

fato esta ocorrendo atualmente.  
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Sr. Gleidson/NE informou aos indígenas para que os mesmos formalizassem todos 

esses relatos junto à FUNAI para que a mesma comunicasse ao IBAMA e que por último 

comunicasse a NE. Reiterou que todos os resultados dos estudos são repassados aos 

indígenas nas aldeias pela empresa UNYLEYA. 

 

Sr. Mukuca, relatou que os estudos feitos pela empresa LEME não são adequados, e 

que nunca foi apresentado qualquer relatório para nos indígenas. Indagou também 

sobre o período da realização desse novo estudo no rio Bacajá. Informou ainda que 

antigamente os indígenas vendiam os peixes que pescavam no rio e atualmente eles 

estão comprando seus peixes para se alimentar. 

 

Sr. Gleidson/NE informou aos indígenas que os relatórios produzidos serão trimestrais 

assim como os serviços de campo durante o período de 02 (dois) anos, e que após este 

período será elaborado um relatório final o qual será disponibilizado a FUNAI e ao 

IBAMA, para que se possa avaliar a efetividade do monitoramento, bem como a 

necessidade de sua prorrogação ou não. 

 

Sr. Robson/ABEX, afirmou que no estudo realizado foi identificado que a 

navegabilidade do rio Bacajá iria ser alterada, e hoje este assunto é de fundamental 

importância para TITB. 

 

Sr. Mukuka informou que as réguas de medição do nível do rio Bacajá instaladas na 

TITB deveriam mostrar algum resultado. 

 

Sr. Robson/ABEX perguntou se está previsto a participação dos indígenas nesse 

estudo. 

 

Sr. Rodrigo/NE informou que as comunidades indígenas estão cientes de todos os 

trabalhos que serão realizados, pois o Programa de Supervisão Ambiental (PSA) do 

PBA-CI é responsável pelo repasse de todas as informações sobre os monitoramentos 

ambientais em curso, principalmente daqueles priorizados pelas comunidades 

indígenas da TITB. Informou também que está previsto o  acompanhamento de 01 (um) 

representante indígena no  nas ações de monitoramento ambiental, e, complementou 

dizendo que esse acompanhamento é uma das ações do PSA, no âmbito do PBA-CI. 
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Sr. Kroire Kayapó indagou que dia vai ser a apresentada a equipe que vai realizar essa 

atividade na aldeia.  

 

Sr. Paulo/Biota informou está esperando a anuência da FUNAI, DSEI e IBAMA para 

trazer a equipe para apresenta-la aos indígenas. 

 

Sr. Rodrigo/NE informou que a solicitação de autorização de coleta de material 

biológico já foi solicitada ao IBAMA, bem como enviado ao DSEI os cartões de vacina 

solicitando as devidas análises seguida, será encaminhado a FUNAI os pedidos de 

autorização de entrada em Terra Indígena. No entanto, paralelo a esse procedimento, 

à FUNAI já foi informada pela Norte Energia, sobre a contratação da empresa BIOTA 

para execução dos referidos monitoramentos.  

 

Sr. Kroire Kayapó informa que conversará com as lideranças indígenas e o presidente 

da ABEX sobre o assunto e posteriormente repassará alguma informação à NE. 

 

A reunião foi encerrada.  
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3. PACTUAÇÃO REALIZADAS   

Atividade Responsável Período  

ABEX não autorizou a visita de campo da 

empresa BIOTA às aldeias da TITB, 

entretanto, promoverão reuniões com o 

presidente da ABEX e com as 

comunidades indígenas para discutir o 

assunto e posteriormente comunicarão à 

NE. 

 

Kroire Kayapó Não definido 

4. REGISTRO FOTOGRÁFICO 

 

Figura 1 – A e B. Fotos ilustrando os vários momentos da Reunião.  

A 

A B 
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5. LISTA DE PRESENÇA 

 


